

berada di kawasan Desa Pelem. Untuk membantu dalam program kerja yang menjadi agenda dalam priode kepemimpinannya, beliau bekerjasama dengan berbagai staf dengan tujuan untuk mempermudah tercapainya agenda yang sudah di rencanakan selama masa jabatannya.

Menjabat sebagai kepala desa dengan ditemani rekan kerja yaitu Pak. Tumar yang memiliki posisi jabatan sebagai sekretaris desa. Dalam struktur pemerintahan yang berhubungan dengan staf-stafnya maka terbagi menjadi lima bagian menduduki posisi sebagai kaur dan empat bagian menduduki posisi sebagai Kepala Dusun (Kasun). Dalam pembagiannya sendiri terdapat lima kaur diantaranya kaur kesra yang dipimpin oleh Ir. H. Santoso Hariyadi S.Pd, kaur pembagunan Lamiono, kaur pemerintahan Mega Hardi Pratiwi Si. Kom, kaur keuangan Dwi Retno Wahyuni S. Sos, dan kaur umum Agus Puji Dwi Santoso.

Struktur dalam pemerintahan desa tidak hanya bagian kaur saja. Akan tetapi kepala dusun atau kasun juga merupakan salah satu dari bagian struktur pemerintahan yang berada di Desa. Di desa Pelem itu sendiri terbagi menjadi empat cakupan wilayah perdukahan, diantaranya di Dusun Pelem sendiri kepala dusunya adalah Misdiono, Kepala Dusun yang berada di dusun ngeblek yaitu Subur Santoso S.PP, Kepala Dusun yang berada di Dusun Cangkring adalah Widodo dan Kepala Dusun yang berada di Dusun Singgahan adalah Miswanto

memiliki banyak mata pencaharian baik di dalam bidang jasa ataupun bidang lainnya. Dapat dilihat bahwa kawasan Dusun Singgahan ini masih terdapat lahan pertaniannya disamping lahan untuk pemukiman untuk para pendatang.

Apabila dilihat dari mata pencaharian penduduk yang berada di Dusun Singgahan dengan jumlah terbanyak berkisar 294 bekerja sebagai IRT (Ibu rumah tangga) yang mana salah satu pekerjaannya hanya mengurus rumahnya sendiri, bekerja sebagai karyawan swasta dengan jumlah 156, dan bekerja sebagai pedagang kecil dan guru dengan jumlah yang sama sekitar 132.

Dapat dilihat data yang berhubungan dengan mata pencaharian warga di Dusun Singgahan Desa Pelem, pada tabel 3.2 di bawah ini:

Jumlah penduduk warga Dusun Singgahan sendiri apabila dilihat dari jumlah anggota keluarganya berjumlah 570 dari anggota keluarga laki-laki dan 990 dari anggota keluarga perempuan. Apabila dilihat dari jumlah kepala keluarga warga di Dusun Singgahan terdiri dari 486 dari jumlah laki-laki dan 120 dari jumlah perempuan. Dari sini dapat dilihat bahwa jumlah anggota keluarganya, anggota keluarga perempuan sangatlah banyak dengan selisih 40% lebih banyak jumlah perempuan dari pada jumlah anggota keluarga laki-laki dari sini dapat dilihat bahwa angka kelahiran dari anggota keluarga itu sendiri kebanyakan melahirkan bayi perempuan. Oleh karena itu selisih di antara jumlah anggota laki-laki dan perempuan mencapai 40%.

Sedangkan dari jumlah kepala keluarga yang terdiri dari laki-laki adalah 486 dan dari jumlah kepala keluarga perempuan hanya berkisar sampai 120. Dari sini dapat dilihat bahwa, jumlah kepala keluarga yang dikepalai oleh kepala keluarga laki-laki lebih banyak dari pada jumlah keluarga yang dikepalai oleh kepala keluarga perempuan. Hal tersebut dapat disebabkan perempuan yang telah menjadi kepala keluarga salah satunya dikarenakan, ditinggal oleh suaminya dalam artian suaminya meninggal atau bercerai. Sedangkan hasil dari jumlah terbesar mencapai 486 yang dikepalai keluarga oleh pihak laki-laki, bisa dikatakan bahwa dari pihak laki-lakinya masih dalam keadaan sehat dan tidak mengalami perceraian atau kematian.

kategori kedua adalah usia yang melebihi 60 tahun dengan jumlah 240 yaitu lansia. Dari sini dapat dilihat bahwa penduduk di Dusun Singgahan kebanyakan adalah terdiri dari usia 23-56 tahun.

Sedangkan apabila dilihat dari angka kelahiran penduduk di Dusun Singgahan maka, angka kelahiran yang ada tidak terlalu tinggi, karena bayi yang baru lahir sampai berusia 1 tahun hanya berjumlah 72 anak. Dalam hal ini apabila dibandingkan dengan usia 1-4 tahun yaitu dalam kategori balita maka, lebih banyak usia balita yang berjumlah 180 anak. Terdapat selisih sekitar 70% dari jumlah usia balita dibandingkan dengan bayi yang baru lahir. Angka kelahiran yang berada di Dusun Singgahan pada saat ini bisa dikatakan menurun apabila dilihat dari prosentasenya tersebut, dan hal ini bisa disebabkan karena kesibukan dari warga Dusun Singgahan sendiri yang mana sekarang sudah berganti sebutan menjadi Kampung Inggris dan banyak didatangi oleh para pendatang membuat penduduk Dusun Singgahan banyak mendirikan usaha sendiri dan membuat masyarakat menjadi sibuk dengan usaha masing-masing.

Sebagaimana jumlah usia penduduk di Dusun Singgahan, maka juga dapat dilihat dari angka pendidikan dan profesi dari masyarakat di Dusun Singgahan sesuai dengan kategori usianya. Yang mana dengan usia 0-1 tahun adalah termasuk dalam kategori bayi dan belum mendapatkan pendidikan, 1-4 tahun kategori (*PAUD*) dan dalam tahapan balita, 4-7 tahun dalam kategori anak-anak dan sudah

warga di Dusun Singgahan itu sendiri yang mana status yang ada memiliki hubungan dengan jumlah angka kelahiran bayi yang berada di Dusun Singgahan. Seperti yang diketahui bahwa angka kelahiran bayi warga di Dusun Singgahan sangatlah rendah hanya terdapat 72 bayi apabila dibandingkan dengan jumlah kategori balitanya. Penduduk di Dusun Singgahan yang sudah berumah tangga atau dalam status (*menikah*) berjumlah 1064, sedangkan yang masih single (*belum menikah*) berjumlah sekitar 882 orang. Dalam hal ini dapat dilihat selisihnya mencapai 20% yang mana status masih bujang dengan yang sudah berumah tangga selisihnya tidak terlalu banyak. Dalam hal ini dapat dilihat bahwa angka kelahiran bayi di Dusun Singgahan tidak terlalu meningkat, apabila dilihat dari status warga di Dusun Singgahan itu sendiri.

Sedangkan apabila dilihat dari jumlah kepala keluarga penduduk yang berada di Dusun Singgahan yang dikepalai oleh kepala keluarga laki-laki berjumlah 486 sedangkan dikepalai keluarga oleh perempuan dengan jumlah 120, maka dapat disebabkan karena adanya status cerai hidup (54) dan cerai mati (62) yang berada di Dusun Singgahan, sehingga menjadi salah satu faktor perempuan menjadi kepala keluarga. Dapat dilihat pada tabel 3.8 tentang status warga Dusun Singgahan Desa Pelem dibawah ini:

Selain lembaga kursus bahasa asing, terdapat dua lembaga kursus dalam bidang informatika, yaitu Batara informatika yang terletak di Jl. Anyelir dan Dian institute yang terletak di Jl. Dr. Wahidin. Dari banyaknya lembaga kursus bahasa asing yang berada di Kampung Inggris, lembaga kursus yang pertama kali berdiri atau pusat induk dari bahasa asing adalah *BEC (Basic English Course)*, dan yang kedua adalah Rhima english course, kemudian Harvard. *BEC* yang merupakan lembaga kursus yang pertama kali berdiri juga memiliki cabang, diantaranya adalah HEC I dan kemudian HEC II. Setelah perkembangan beberapa lembaga kursus bahasa inggris tersebut, mulai bertambah pesat dan bermunculan lembaga kursus yang lainnya, sehingga mencapai 20 lembaga kursus bahasa asing khususnya dalam bidang bahasa inggris.

Lokasi lembaga kursus bahasa inggris ini hampir ada disetiap RT yang mana di Dusun Singgahan terdapat enam jumlah rukun tetangga (RT), dan tidak hanya itu saja keberadaan lembaga kursus bahasa asingnya itu sendiri juga terletak di setiap lokasi jalan yang berada di Dusun Singgahan. Oleh karena itu, lembaga kursus bahasa asing di Dusun Singgahan atau Kampung Inggris menjadi semakin meluas. Dapat dilihat pada tabel 3.10 tentang jumlah lembaga kursus bahasa asing di Dusun Singgahan atau Kampung Inggris di bawah ini:

Perubahan sosial biasanya terjadi secara wajar dan bersifat natural, gradual, dan secara bertahap. Dalam tahap perubahan sosial bisa terjadi secara berulang-ulang atau menghasilkan kembali segala hal yang diterima sebagai warisan budaya. Akan tetapi keberadaan atau wujud dari perubahan sosial itu sendiri bisa juga disebabkan oleh suatu proses atau tahapan yang bersifat transformasi yang mana terdapat adanya suatu proses untuk menciptakan hal yang baru sebagaimana munculnya suatu ide yang bisa digunakan untuk memberikan suatu perubahan. Ide baru yang telah terbentuk yang mana dihasilkan oleh ilmu pengetahuan dan dapat menghasilkan penemuan baru sebagaimana penemuan baru bisa memberikan jalan menuju perubahan dalam masyarakat.

Dusun Singgahan atau yang sering mendapat sebutan sebagai Kampung Inggris atau kampung bahasa, awalnya adalah kawasan perdesaan yang biasa. Sebagaimana keadaan yang terjadi pada saat Dusun Singgahan belum banyak dikenal oleh masyarakat luas adalah wujud dari kehidupan masyarakat yang bersifat sangat sederhana. Kehidupan yang sederhana dan jauh dari hal yang baru dan bersifat modern sudah pernah dialami oleh masyarakat di Dusun Singgahan. Keadaan masyarakatnya sangat jauh dari sekarang ini dan Dusun Singgahan merupakan salah satu kawasan dusun yang tertinggal dan jalannya adalah makadam. Dengan kondisi lingkungan dusun yang masih sangat sepi dan jauh dari keramaian. Hal tersebut diungkapkan oleh

Dari pernyataan yang telah dikemukakan oleh para informan membuktikan bahwa keadaan Dusun Singgahan pada saat sebelum menjadi seperti sekarang ini atau berganti menjadi sebutan kampung Inggris adalah keadaan masyarakat yang sangat bersifat sederhana dan bergelut dalam bidang pertanian. Akan tetapi setelah munculnya lembaga kursus bahasa asing di Dusun Singgahan dapat menjadikan jembatan didalam tahapan atau proses perubahan masyarakat Dusun Singgahan.

Untuk lebih memperdalam dalam mengetahui proses atau tahapan sosial menuju suatu perubahan, perlu untuk mengetahui seperti apa suatu proses perubahan sosial tersebut berlangsung. Dari sini dapat diketahui akan latar belakang terbentuknya lembaga kursus yang berada di Dusun Singgahan dan dapat dijadikan perantara dalam menuju tahapan perubahan. Lembaga kursus yang pertama kali berada di Dusun Singgahan adalah *BEC* yang didirikan oleh Pak. Kalend. Beliau sebenarnya bukan orang yang asli menetap di Dusun Singgahan dan berasal dari Kalimantan Timur. Pak. Kalend sebenarnya adalah seorang pelajar yang belajar dari Gontor yang menempuh pendidikan sekitar empat tahun lebih sembilan bulan. Karena keterbatasan untuk membiayai pendidikan, maka Pak. Kalend berhenti melanjutkan pendidikannya di Gontor.

Kemudian beliau mendengar bahwa di Pare tepatnya di Dusun Singgahan Desa Pelem terdapat salah satu tokoh atau ulama' yang

Pak. Kalend merupakan salah satu hal baru yang di lihat oleh masyarakat Dusun Singgahan. Tidak hanya itu saja bahasa asing yang berupa bahasa inggris muncul di dalam wilayah pedesaan merupakan suatu hal yang dianggap sebagai suatu yang bersifat baru oleh masyarakat Dusun Singgahan.

Lembaga kursus bahasa asing di Dusun Singgahan di dirikan oleh Pak. kalend pada bulan Juni tanggal 15 Tahun 1977. Beliau berfikiran bahwa Dusun Singgahan dapat dijadikan lokasi untuk memperdalam atau belajar bahasa asing dan ingin menghasilkan suatu karya yang mana bisa dinikmati oleh masyarakat Dusun Singgahan nantinya. Lembaga kursus bahasa asing yang mulai didirikan oleh beliau bernama BEC (*Basic English Course*) dan pada tanggal 31 Mei 1978 Pak. Kalend sudah menjadi warga dusun singgahan.

Awal mula lembaga kursus tersebut berdiri hanya terdapat enam orang murid yang belajar bahasa asing. Pada saat itu tempat yang digunakan untuk belajar hanya di serambi mushola, karena masih sedikitnya jumlah pelajar yang belajar bahasa asing. Apabila dibandingkan dengan tahun 1977 awal mula *BEC* berdiri sangat berbeda dengan *BEC* pada saat sekarang ini yang mana sudah mengalami tahapan dalam proses perubahan. Pernyataan yang mendukung disampaikan oleh Pak. Kalend

Saya menetapkan ketika 15 juni 1977 menyatakan *BEC* dimulai pada saat itu. Awal kursus dengan murid hanya berjumlah enam

yang disebar dari satu orang ke orang lainnya membuat diketahuinya keberadaan Dusun Singgahan sebagai tempat untuk belajar bahasa asing. Hal serupa diungkapkan oleh Pak. Nyoto selaku ketua dari pendidikan non formal dan pemilik lembaga kursus Rhima :

Kalo mau mendirikan lembaga ya harus ijin itu langsung kediknas. Dan ada aturan kalo mendirikan harus ada standart akreditasi dari pemerintah ben ngak sak karepe dewe (semaunya sendiri). singgahan ini 99% ijin lembaganya. Kalo kayak brosur itu ya tiap lembaga ada buat sendiri gunanya biar lebih mudah tau program dari lembaganya. yang online itu yang bisa buat web site, ya buat kalo nggak ya, nggak buat...⁵¹



Gambar 3.4 : Brosur sebagai keterangan program dari lembaga kursus

Dapat diketahui bahwa lembaga kursus bahasa asing yang berada di dusun singgahan semakin berkembang dan meluas. Serta para pendatang dari berbagai daerah mulai datang dengan tujuan untuk memperdalam kemampuan dalam berbahasa asing. Nama dari Singgahan itu sendiri merupakan nama yang diberikan untuk menyebut suatu

⁵¹ Wawancara dengan Pak. Nyoto. Tanggal 2 bulan Desember 2014. Pukul 09.30. Di Kantor Rhima

Seperti yang diketahui bahwa keadaan Dusun Singgahan pada saat ini sudah berbeda. Berbeda dengan keadaan Dusun Singgahan sebelum munculnya lembaga kursus bahasa asing yang mana semakin meluas. Sebutan nama dari Kampung Inggris sudah banyak dikenal oleh masyarakat luas dan banyak didatangi oleh pendatang dari berbagai daerah. Tempat kursusnya sendiri semakin meluas, dan tidak hanya di Dusun Singgahan saja. Akan tetapi, sampai pada desa lainnya, yaitu Desa Tulungrejo.

Dusun Singgahan yang mana merupakan salah Dusun yang berada di dalam wilayah Desa Pelem. Desa Pelem sendiri terdiri dari empat perdukuan yaitu Dusun Pelem, Dusun Singgahan, Dusun Cangkring dan Dusun Ngeblek. Dari keempat perdukuan tersebut, Dusun Singgahan lah yang memiliki banyak lembaga kursus. Akan tetapi, lembaga kursus yang berada di Dusun Singgahan tersebut kini sudah menyebar ke dalam perdukuan lain yaitu yang berada di Dusun Pelem.

Penyebaran lembaga kursus sampai pada Dusun Pelem, salah satu tujuannya adalah agar Desa Pelem dengan cakupan empat pembagian wilayah perdukumannya tersebut bisa terdapat lembaga kursus bahasa asing. Hal tersebut dilatar belakangi oleh awal munculnya lembaga kursus adalah di Dusun Singgahan. Di Dusun Pelem sendiri sudah terdapat tiga lembaga kursus bahasa asing dan pemilik dari lembaga tersebut salah satunya adalah berasal dari Dusun Singgahan sendiri. Di Dusun Pelem yang sekarang sudah terdapat tempat kursus, diberi nama

mengenal akan keberadaan Kampung Inggris. Dari berbagai daerah baik dari luar pulau pun datang dengan tujuan untuk belajar bahasa asing di Kampung Inggris.

Apabila dilihat sebenarnya masih banyak lembaga kursus lainnya dan memiliki kemampuan yang sama. Akan tetapi hal tersebut tidak memberikan pengaruh dan tetap saja banyak yang berkunjung ke Dusun Singgahan atau Dusun Pelem di Desa Pelem, untuk memperdalam kemampuan berbahasa asing. Oleh karena itu perlu untuk diketahui akan hal unik yang menjadikan pendatang belajar di Kampung Inggris. Banyak dari kalangan pelajar yang memilih untuk memperdalam bahasa Inggris, hal tersebut ada yang dilatar belakangi oleh keinginan untuk bisa bahasa asing, mengisi waktu luang dan ada juga yang tidak diterima di perguruan tinggi.

Sebagian dari mereka mengenal Kampung Inggris dari yang sudah pernah belajar di lembaga kursus yang berada di Kampung Inggris dan telah mendapatkan hasil, kemudian menyampaikan atau memberikan informasi. Kampung Inggris juga menjadi tujuan awal yang dipilih oleh pelajar apabila tidak bisa melanjutkan di perguruan tinggi yang dipilihnya. Hal tersebut diungkapkan oleh Lia berasal dari Surabaya pelajar yang lulus dari SMA :

Saya tau Kampung Inggris dari orang-orang mbak. Soalnya udah banyak yang ngomong kalo disini bagus. Aku kesini buat ngisi waktu mbak. Karena aku nggak masuk di jurusan perawat. Aku

b. Perubahan Sosial bagi Masyarakat Dusun Singgahan atau Kampung Inggris.

Dapat dilihat bahwasannya lembaga kursus bahasa asing di dusun singgahan sudah semakin meluas. Dan sudah bisa dikatakan menyebar pada dusun lainnya yang berada dalam kawasan desa pelem. Dalam hal ini keberadaan kampung inggris sangat diakui oleh masyarakat sekitar dan menjadi ciri khas yang berada di pare. Dusun singgahan sudah memberikan arti yang berbeda dibandingkan dengan keadaan yang sebelumnya. Dengan adanya hal baru yang ada di dusun singgahan sebagai wujudnya yaitu lembaga kursus, menjadi jembatan dalam perubahan sosial yang terjadi pada masyarakatnya.

Dengan beralih sebutan menjadi kampung inggris, masyarakat di dusun singgahan merasakan akan perubahan yang terjadi. Diantara perubahan yang bisa dirasakan oleh masyarakat sekitar terdiri dari beberapa aspek diantaranya, perubahan di dalam pemikiran (*mind set*), perubahan dalam bidang perekonomian, perubahan dalam segi life style, serta perubahan dalam segi pendidikan atau pengetahuan. Bentuk perubahan yang telah terjadi di dalam masyarakat dusun singgahan di latar belakang oleh adanya kampung inggris serta banyak pendatang yang memasuki dusun tersebut, sebagaimana masyarakat dusun singgahan berfikir untuk mulai menjadi lebih maju.

Didalam setiap pemikiran yang dimiliki oleh setiap orang, tentunya akan mengalami suatu perkembangan, akan tetapi harus terdapat suatu hal yang dapat mendorong didalam perkembangan dalam pemikiran tersebut, seperti halnya didusun singgahan, tanpa adanya lembaga kursus bahasa asing yang sedikit banyaknya mulai meluas serta mulai dikunjungi oleh para pendatang maka pemikiran dari masyarakat berubah. Dapat dilihat wujud atau bentuk dari adanya pemikiran masyarakat didusun singgahan adalah dengan insiatif atau ide yang dimiliki masyarakat di Dusun Singgahan untuk membuka usaha sendiri.

Sebagaimana masyarakat mulai mengenal suatu hal yang bersifat baru yang mana sebelumnya masyarakat tidak mengetahuinya dan berfikir sampai sejauh itu. Karena pada dasarnya tahapan didalam perubahan berpengaruh kepada perubahan yang dialami oleh masyarakat. Perubahan pola pemikiran yang dapat dirasakan oleh masyarakat dusun singgahan yang mana masyarakat sudah memahami akan pentingnya dari berbahasa asing itu sendiri sebagaimana masyarakat dulu belum mengenalnya, akan tetapi dengan beberapa tahapan masyarakat menyadari pentingnya pengetahuan tentang bahasa asing. Sama seperti halnya ide baru yang diberikan oleh P. Kalend ketika mendirikan lembaga kursus bahasa asing tersebut, yang mana dapat menghasilkan penemuan yang berwujud lembaga kursus

yang dapat memberikan manfaat bagi masyarakat sekitar dan memberikan perubahan untuk masyarakat di Dusun Singgahan.

Seperti yang diketahui bahwa, berfikir maju merupakan suatu pemikiran yang tidak hanya bersifat stagnan atau statis dalam artian terdapat pola pengembangan di dalam pemikiran untuk bisa berubah. Pola pemikiran yang maju bisa dilatar belakangi oleh keinginan untuk mengetahui akan hal lain dalam artian seorang merasa bosan akan situasi atau kegiatan yang tidak ada perubahan. Oleh karena itu pemikiran yang bersifat maju diataranya dirasakan oleh masyarakat yang berada di Dusun Singgahan yang mana masyarakat memiliki inisiatif untuk membuka usaha sendiri.

Membuat usaha sendiri yang dilakukan oleh masyarakat diataranya adalah memiliki keterkaitan dengan perubahan di dalam bidang ekonomi, yang mana ide atau inisiatif yang dimiliki oleh masyarakat untuk membuka usaha sendiri misalnya, tempat kos, berjualan makanan dan minuman, usaha londry, rental sepeda, warnet, usaha toko untuk kebutuhan sehari-hari, usaha dalam membuka toko pakaian, serta makanan ringan. Dengan berbagai pola pemikiran yang berkembang yang dimiliki oleh warga di Dusun Singgahan dapat meminimalisir terjadinya pengangguran dan masyarakat dapat memiliki usaha sendiri tanpa bekerja di luar Desa. Dengan adanya perkembangan dalam bidang usaha yang dimiliki oleh masyarakat

yang belum memiliki pekerjaan dapat memberikan income atau pendapatan bagi masyarakat setempat.

Sehubungan dengan adanya perubahan di dalam pola pemikiran masyarakat di Dusun Singgahan, juga terdapat keterkaitan dengan perubahan yang dapat dirasakan oleh masyarakat yang mana pada saat sekarang ini Dusun Singgahan sudah berbeda dari keadaan yang sebelumnya, dan terdapat perubahan yang dirasakan oleh masyarakat sekitar di Dusun Singgahan. Dengan adanya perubahan tersebut dapat dilihat akan dampak yang bersifat positif dan negatifnya bagi masyarakat di Dusun Singgahan. Di dalam pola perubahan akan tampak setelah tatanan sosial dan kehidupan masyarakat yang lama dapat dibandingkan dengan tatanan dan kehidupan yang baru, sebagaimana kehidupan atau kondisi masyarakat yang berada di dusun singgahan mengalami suatu proses perubahan yang mana masyarakat mulai mengetahui akan hal baru yang sebelumnya belum diketahui.

Dalam setiap perubahan sosial yang berada di dalam tatanan kehidupan masyarakat selalu memiliki dampak. Baik dampak positif yang mana berhubungan dengan kemajuan atau dampak yang bersifat negatif dan mengarah pada kemunduran. Apabila dilihat dari dampak positif tentang perubahan serta tahapan di dalam proses sosial di kampung Inggris atau Dusun Singgahan adalah masyarakat mempunyai pemikiran untuk maju, dilihat dari segi ekonomi masyarakat mengalami perkembangan dan masyarakat yang berada di Dusun

singgahan atau kampung inggris mengalami kesejahteraan, terbukanya peluang dalam mendirikan usaha, membuat kondisi lingkungan menjadi ramai dan dikenal oleh masyarakat luas, memiliki ciri khas tersendiri dan berbeda dengan Dusun atau Desa yang lainnya, pola hubungan yang terjalin tidak hanya dengan masyarakat saja akan tetapi dengan berbagai struktur masyarakat yang lain, membuat kehidupan masyarakat menjadi teratur dengan adanya peraturan yang diterapkan demi menjaga ketertiban setelah banyak didatangi oleh pendatang, serta masyarakat dapat memiliki wawasan atau pengetahuan baru.

Apabila dilihat dari dampak negatif dari perubahan sosial serta proses sosial yang berada di Dusun Singgahan atau Kampung Inggris, diataranya masyarakat merasa kurang nyaman dengan banyaknya pendatang hal tersebut disebabkan oleh adanya keramaian atau kebisingan yang berada di Dusun Singgahan, dan terjadinya persaingan dalam kepemilikan modal bagi para pemilik usaha yang berada di Dusun Singgahan atau Kampung Inggris.

Sebagaimana dampak dari perubahan dan proses sosial yang terjadi di dusun singgahan atau kampung inggris, dapat membuat masyarakat mengetahui akan keunggulan serta kelemahan dari adanya proses sosial dan perubahan tersebut. Dan masyarakat bisa melihat bagaimana fenomena sosial yang terjadi pada saat sesudah dan setelah

Usaha lainnya di antaranya adalah warnet (*warung internet*), yang mana keberadaan warnet sangat membantu dalam pembelajaran yang berada di Kampung Inggris, misalnya ketika mencari referensi yang berhubungan dengan bahasa Inggris. Warnet yang berada di Dusun Singgahan kurang lebih ada sekitar 5 tempat yang mana setiap perjamnya adalah 2.000. Usaha warnet itu sendiri, sebelumnya belum ada, dan masyarakat belum mengenalnya, akan tetapi dengan tahapan perubahan yang ada, salah satu di antara masyarakat mendirikan usaha warnet ini.

Usaha selain warnet (*Warung internet*), masyarakat juga ada yang berjualan kebutuhan sehari-hari misalnya kebutuhan mandi, dan kebutuhan untuk mencuci. Sebagian dari masyarakat di Dusun Singgahan yang belum memiliki usaha, membuat usaha toko adalah alternatif terbaik, karena juga sangat dibutuhkan oleh para pendatang. Sehubungan dengan jauhnya jarak dari lokasi Kampung Inggris ke *Indomart* dan *Alfamart*, maka para pendatang salah satunya banyak yang berbelanja di toko tersebut. Karena apabila dilihat dari kelengkapannya di toko yang berada di Dusun Singgahan juga menyediakan berbagai kebutuhan.

Di Dusun Singgahan atau Kampung Inggris, juga terdapat toko buku, yang mana menyediakan berbagai jenis buku yang berhubungan dengan bahasa Inggris, baik dari cara cepat belajar bahasa Inggris, conversation, grammar, dan buku-buku keagamaan lainnya serta

novel. Toko buku yang ada ini di antaranya, adalah milik dari salah warga Dusun Singgahan yaitu Pak. Atmojo. Oleh karena itu toko buku yang berada di samping *BEC* ini diberi nama “*Toko Buku Atmojo*”. Toko buku ini merupakan satu-satunya toko buku yang berada di Dusun Singgahan yang mana toko buku ini mulai ada sejak menjadinya Kampung Inggris dan banyak di datangi oleh para pendatang.

3) Perubahan budaya

Didalam proses atau tahapan terjadinya perubahan sosial. Perubahan dalam bidang budaya merupakan salah satu hal yang telah mendasarinya. Sebagaimana diketahui bahwa di Dusun Singgahan atau Kampung Inggris yang mana kondisi masyarakat yang semula adalah masyarakat pedesaan dan bersifat sederhana serta belum mengetahui akan suatu hal yang bersifat baru. Dengan beberapa tahapan didalam perubahan itu sendiri membuat masyarakat dusun singgahan atau Kampung Inggris mulai mengenal akan budaya baru yang di dapatkan dari para pendatang. Sebagaimana diketahui bahwa para pendatang yang berada di Dusun Singgahan atau Kampung Inggris adalah berasal dari luar dan memiliki budaya serta gaya hidup yang berbeda-beda. Sehubungan dengan perubahan budaya itu sendiri maka, dapat dibagi menjadi empat kategori yang mana terdapat perubahan didalam bahasa, makanan (*Food*), hiburan (*Fun*), dan model penampilan (*Fashion*).

sebelum menjadi kampung inggris keadaan masyarakatnya adalah sangat sederhana yang mana apabila dilihat dari pola makanannya adalah makanan yang bersifat tradisional atau masakan jawa. Akan tetapi setelah beralih sebutan menjadi kampung inggris ini yang mana telah mengalami tahapan didalam perubahan, masyarakat Dusun Singgahan mulai mengenal berbagai macam menu makanan. Berbagai macam menu makanan tersebut telah disediakan oleh para penjual yang berjualan di lokasi kampung inggris yang mana berbagai macam menu makanan pilihan yang ada tersebut bertujuan untuk memberikan pilihan terhadap selera yang di inginkan oleh para pendatang.

Sebagaimana diketahui bahwa, para pendatang yang berada di Dusun Singgahan berasal dari berbagai daerah dengan kesukaan dalam pola makanan yang berbeda. Dalam hal ini membuat masyarakat di Dusun Singgahan mengetahui beraneka ragam masakan, diantaranya ada (gado-gado, penyetan bebek, penyetan ayam, nasi bali, bebek goreng, bebek bakar, ayam bakar, ayam goreng, lele bakar, soto ayam, soto daging, dan rawon). Dan tidak hanya itu saja masyarakat mulai mengenal *Humburger* sejenis makanan untuk orang barat dan kentang goreng.

Perubahan dalam pola makanan, yang mana dulunya masyarakat di Dusun Singgahan hanya mengenal makanan diantaranya adalah nasi pecel yang merupakan salah satu makanan

khas di Kediri, sekarang masyarakat mengenal berbagai menu masakan. Apabila Dusun Singgahan tidak memiliki lembaga kursus dan banyak didatangi oleh para pendatang maka, masyarakat Dusun Singgahan membutuhkan waktu untuk mengenal berbagai menu makanan yang ada dan yang tersedia di Dusunya sendiri.

Dengan adanya berbagai macam menu makanan yang berada di Dusun Singgahan atau Kampung Inggris merupakan suatu makanan yang sangat berbeda dari makanan yang biasanya dikonsumsi oleh masyarakat di Dusun Singgahan. Sepertihalnya *hamburger* yang merupakan salah satu makanan yang terkenal dan sangat familiar bagi penduduk yang berada di luar negeri. Akan tetapi dengan adanya makanan tersebut yang sudah masuk di Dusun Singgahan dapat dijadikan sebagai menu makanan yang bercitra modern, yang mana masyarakat di Dusun Singgahan sudah mulai mengenal dan mengkonsumsi.

Berbagai jenis makanan yang dikonsumsi oleh masyarakat dapat dijadikan sebagai pencerminan dalam gaya hidup, yang mana apabila seorang memiliki penghasilan yang lebih dan mengetahui akan menu makanan yang modern maka, masyarakat secara tidak langsung akan mulai mengkonsumsinya. Seperti halnya makanan modern yang berada di Dusun Singgahan yang disediakan oleh para penjual misalnya *hamburger* dan *kentang goreng*.

Dengan adanya berbagai tempat yang bisa dijadikan untuk jalan-jalan oleh para pendatang, membuat Kampung Inggris semakin dikenal oleh masyarakat umum dan masyarakat yang bertempat tinggal di Pare, karena masyarakat selalu beranggapan bahwa anak-anak muda muda yang berkunjung ke Taman, Candi, atau tempat nongkrong yang lain, adalah pendatang yang belajar di Kampung Inggris, dan para pendatang yang pergi untuk jalan-jalan di tempat tersebut biasanya juga melakukan percakapan dengan menggunakan bahasa Inggris dengan begitu kemampuan akan bahasa asing yang dimiliki oleh para pendatang yang belajar di Kampung Inggris secara tidak langsung sudah tidak diragukan lagi, Dan tidak hanya itu saja pendapatan dari penjual yang berada di luar lokasi Dusun Singgahan atau Kampung Inggris menjadi bertambah, hal tersebut dikarenakan di masing-masing Taman yang ada selalu terdapat penjual yang menyediakan berbagai macam menu makanan.

Sebagaimana pada pengamatan yang dilakukan oleh Peneliti tentang perubahan budaya di dalam cakupan kesenangan atau *Fun* yang dapat dilihat dari masyarakat di Dusun Singgahan atau Kampung Inggris adalah, masyarakat sekitar ketika hari libur yaitu pada hari minggu, biasanya hanya berlibur atau berkumpul dengan anggota keluarganya saja. Dan hanya sebagian dari masyarakat yang pergi untuk berlibur. Pola kebiasaan seperti

halnya liburan atau kesenangan yang biasanya dilakukan oleh pendatang pada hari libur khususnya pada hari minggu juga memberikan pengaruh pada masyarakat sekitar ketika masyarakat sudah benar-benar bisa mengerti akan makna dari kesenangan tersebut, pada hari libur mengajak anggota keluarganya untuk jalan-jalan. Akan tetapi, bagi masyarakat yang belum memahami makna kesenangan tersebut, hanya di habiskan untuk berkumpul dengan keluarga yang ada dirumah.

Sebagaimana pada kesenangan atau hiburan yang dapat diamati dari para pendatang, peneliti melihat bahwa hiburan atau wujud dari kesenangan itu sendiri adalah salah satu bentuk dari pergaulan para remaja atau pendatang yang berada di Kampung Inggris. Diataranya pola pergaulan yang berada di kalangan pendatang adalah adanya kebiasaan *nongkrong* atau kumpul bersama dan *hang out* atau pergi kesuatu tempat dengan tujuan untuk menjaga solidaritas dan menjalin komunikasi yang baik dengan sesama pendatang. Kebiasaan yang dilakukan oleh para pendatang tersebut biasanya dilakukan pada saat liburan atau ketika selesai masuk kelas (*Program*).

d. Perubahan Penampilan (*Fashion*)

Di dalam perubahan dalam penampilan, yang mana apabila dilihat dari masyarakat yang berada di Dusun Singgahan, penampilannya masih sangat sederhana. Karena seperti yang

diketahui bahwa, ciri khas dari keadaan masyarakat desa di Dusun Singgahan masih bisa terlihat. Berhubungan dengan penampilan para pendatang yang berada di Dusun Singgahan sangat bermacam-macam, terkadang membuat masyarakat sekitar meniru akan model gaya penampilan para pendatang, apalagi dari para remaja yang berada di Dusun Singgahan.

Para pendatang yang belajar kursus di Kampung Inggris apabila dilihat dari cara berpenampilannya adalah bagi perempuan yang memakai jilbab, biasanya mengenakan rok panjang dengan kemeja atau kaos serta kerudung yang tidak terlalu di model, dan ada juga yang memakai celana jeans, dengan atasan kaos serta memakai kerudung kemudian menggunakan sepatu sandal atau sepatu ket. Dan dari anak laki-laki, gaya berpenampilannya, hanya memakai kaos dan celana jeans dan terkadang memakai sepatu atau sandal. Penampilan para pendatang yang berada di Kampung Inggris, tidak terlalu mencolok, hanya saja penampilannya rapi, dan sopan. Sebagaimana peraturan dari lembaga kursus para pelajar harus berpenampilan rapi.

Sebagaimana dalam cara penampilan para pendatang itu sendiri, biasanya diselingi dengan membawa tas yang digantung di samping lengan dengan membawa buku di tangannya, seperti itulah gaya penampilan para pendatang. Dengan berbagai cara penampilan yang ada pada pendatang peserta kursus. Masyarakat

sekitar khususnya masyarakat di Dusun Singgahan secara tidak langsung mengikuti cara penampilan tersebut, bagi para remajanya. Dapat dilihat, di Kawasan Kampung Inggris ada berbagai penjual yang mana penjual tersebut adalah orang di Dusun Singgahan, dan apabila dilihat dari cara berpenampilannya, juga menggunakan jelana jeans panjang dan kaos pendek, akan tetapi bagi yang memakai kerudung, menggunakan celana jeans panjang, kaos panjang dan kerudung.

Model berpakaian seperti halnya menggunakan celana jeans, merupakan salah satu trend baru yang sudah masuk didalam ruang lingkup masyarakat Desa. Karena seperti yang diketahui bahwa, cara berpakaian masyarakat desa sangat sederhana, seperti yang dikenakan oleh Ibu-ibu, biasanya kalo dirumah hanya menggunakan baju panjang (Daster), dan apabila keluar rumah menggunakan pakain panjang yang sopan. Berdasarkan pada pengamatan peneliti, perubahan di dalam *fashion* atau penampilan ini secara tidak langsung juga memberikan pengaruh dan para remaja atau muda-mudi di Dusun Singgahan menirukannya, akan tetapi hal seperti ini terkadang tidak disadari oleh masyarakat sekitar. Hal tersebut diungkapkan oleh Pak. Didik selaku masyarakat Dusun Singgahan atau Kampung Inggris :

Kalo dari gaya penampilannya anak-anak yang kursus itu, mungkin juga ada masyarakat sini yang mengikuti, biasanya ya anak-anak mudanya itu mbak. Kalo udah pada tua-tua ya

dusun singgahan yang berganti sebutan menjadi kampung inggris, tidak terlepas dari adanya interaksi sosial yang dilakukan oleh masyarakat. Sebagaimana interaksi yang terjalin antara masyarakat dusun singgahan atau kampung inggris dengan pemilik lembaga.

Hubungan timbal balik yang telah dilakukan dalam rangka mencapai suatu tujuan tertentu sama halnya dengan intraksi yang dilakukan oleh masyarakat dengan pemilik lembaga. Sebelum menjadi kampung inggris yang banyak di datangi oleh para pendatang, pola hubungannya hanya dengan sesama warga masyarakat yang berada di dusun singgahan. Setelah menjadi kampung inggris dan banyak di datangi oleh pendatang masyarakat juga berinteraksi dengan pemilik lembaga. Yang mana terdapat dari warga didusun singgahan sendiri yang mendirikan lembaga kursus.

Bentuk interaksi yang terjalin diantara keduanya karena adanya saling membutuhkan diantara masyarakat dengan pemilik lembaga. Yang mana dalam hal ini, ketika lembaga kursus bahasa asing sudah mulai berdiri, tentunya masyarakat dusun singgahan masih belum bisa menerima dan masih canggung dengan keberadaan kursus tersebut. Hal tersebut dikarenakan masyarakat masih belum mengenal dan memahami tentang seperti apa lembaga kursus tersebut. Dengan adanya beberapa tahapan perubahan, masyarakat di dusun singgahan sudah mulai menerima akan keberadaan lembaga kursus. Hal tersebut

Dengan suatu bentuk organisasi yang dibentuk oleh masyarakat dalam menangani ketertiban, merupakan salah satu bentuk hubungan yang ingin di bentuk kepada para pendatang. Apabila dilihat pada fenomena sosial di dusun singgahan atau kampung inggris, masyarakat sudah sangat menerima keberadaan para pendatang. Hanya saja para pendatang sudah memasuki kawasan dusun singgahan atau kampung inggris harus mengikuti dan mematuhi segala bentuk peraturan yang berada di dusun singgahan. Diantaranya tidak diperbolehkan pulang malam melebihi pukul 22.00 bagi perempuan kecuali ada acara di tempat kursus, sama halnya bagi laki-laki tidak boleh malam-malam berkeliaran, tidak diperbolehkan membuat gaduh (Ramai), menjaga jarak hubungan diantara laki-laki dan perempuan, tidak diperbolehkan memasuki tempat kos yang berlawanan jenis.

Segala bentuk peraturan yang diterapkan oleh warga Dusun Singgahan telah disepakati oleh tokoh masyarakat, masyarakat dan pihak lembaga. Karena masyarakat tetap ingin menjaga kondisi dusunnya agar terlihat damai, stabil, aman dan teratur walaupun banyak pendatang yang datang dari berbagai tempat. Bentuk pola hubungan atau interaksi yang dilakukan oleh masyarakat untuk pendatang juga dengan memberikan keamanan agar tidak terjadi hal yang tidak diinginkan, dengan cara masyarakat bekerja sama dengan pihak kepolisian. Hal tersebut diungkapkan oleh Pak. Winarto selaku Kepala Dusun :

sementara untuk para pendatang (Kos). Yang mana terdapat memiliki kos yang berasal dari dusun singgahan dan yang bukan dari warga Dusun Singgahan. Hubungan yang saling berkaitan satu sama lain di antara masyarakat dengan pemilik kos adalah suatu hubungan yang dapat memberikan kenyamanan dalam menjalin kehidupan bermasyarakat.

Hubungan yang terjalin di antara masyarakat dengan pemilik kos sangatlah baik. Karena dalam menjalani kehidupan dengan rukun adalah keinginan dari masyarakat di Dusun Singgahan atau Kampung Inggris. Pemilik kos sendiri merupakan salah satu dari warga di Dusun Singgahan, pola hubungan atau interaksi yang dibentuk di antara masyarakat dengan pemilik kos tidak lain adalah hubungan sosial yang dapat memberikan manfaat di antara satu dengan yang lainnya. Serta dalam suatu hubungan tersebut tidak ada yang saling dirugikan.

Sebagaimana pemilik kos memiliki tanggung jawab yang besar kepada para pendatang yang ingin belajar bahasa asing di Kampung Inggris. Oleh karena itu pemilik kos harus benar-benar menjaga para pendatang yang menetap di tempat kos, agar tidak membuat keributan atau masalah kepada masyarakat di sekitar khususnya masyarakat di dusun singgahan atau kampung inggris. Dengan adanya partisipasi dari pemilik kos untuk menjaga para pendatang dari tindakan keributan (*Ramai*), dan membuat onar merupakan salah satu cara dari pemilik kos sendiri dalam menjaga hubungan dengan masyarakat sekitar.

harus terjalin dengan baik dan seimbang. Sebagaimana para pendatang secara tidak langsung banyak menghabiskan waktu yang dimilikinya ditempat kos ketika belajar bahasa asing dikampung inggris. Apabila dilihat para pendatang menempati tempat kos kurang lebih selama satu bulan atau bisa saja sampai berbulan-bulan sampai program yang diambil ditempat kursusnya dapat terselesaikan.

Tempat kos dijadikan sebagai tempat tinggal sementara yang dipilih ketika belajar bahasa asing di kampung inggris. sebagaimana para pendatang tidak akan terlepas dari interaksi yang akan terjalin dengan pemilik kos. Yang mana di dalam pola hubungan tersebut akan memberikan suatu kenyamanan di antara pendatang dengan pemilik kos. Pemilik kos memiliki tanggung jawab penuh terhadap kehadiran para pendatang yang menempati tempat kos tersebut, dengan begitu hubungan yang terjalin di antara keduanya haruslah seimbang.

Interaksi sosial yang terjalin di antara pendatang dengan pemilik kos dapat dibuktikan dengan perhatian yang diberikan oleh pemilik kos kepada para pendatang. Dan meliputi peraturan yang sudah diterapkan ditempat kos serta bentuk keamanan yang diberikan oleh pemilik kos kepada para pendatang. Perhatian yang diberikan oleh pemilik kos sangatlah penting, karena dengan perhatian yang diberikan dapat digunakan sebagai cara mengontrol para pendatang (*anak kos*) dalam segala kegiatannya dan tidak merugikan masyarakat sekitar kampung inggris.

yang lainnya. Yang mana diketahui bahwa di dusun singgahan atau kampung inggris, tidak hanya terdiri dari beberapa bagian masyarakat. Akan tetapi, terdapat bagian lain di antaranya adalah masyarakat Dusun Singgahan atau Kampung Inggris, para pendatang yang masuk, pemilik lembaga serta pemilik kos yang merupakan tempat sementara yang digunakan oleh para pendatang.

Interaksi sosial merupakan suatu hal yang sangat penting untuk diperhatikan sebagaimana dengan adanya hubungan yang baik di antara satu dengan yang lainnya maka, dapat menciptakan suasana yang tertib, aman, tenang dan nyaman. Dusun Singgahan atau Kampung Inggris merupakan suatu dusun yang masih berada di dalam kondisi perkampungan. Yang mana masyarakat sekitar dusun singgahan masih memegang budaya yang dimiliki.

Dapat dilihat bahwa, kegiatan seperti tahlilan, burdahan, serta pengajian muslimat masih tetap dilestarikan walaupun sekarang keadaan di dusun singgahan sudah tidak seperti dulu lagi. Hal semacam ini merupakan salah satu cara yang digunakan untuk peningkatan hubungan di antara masyarakat satu dengan yang lainnya. Acara seperti tahlilan tetap dilestarikan dan dihadiri oleh warga yang berada di Dusun Singgahan. Dan tidak hanya itu saja acara yang biasanya dilakukan untuk memperingati hari kemerdekaan serta bersih desa di Dusun Singgahan juga masih tetap dilestarikan. Hal tersebut diungkapkan oleh Pak. Winarto selaku kepala dusun di singgahan :

sosial yang dirasakan oleh masyarakat di Dusun Singgahan. Sebagaimana di dalam perubahan itu sendiri akan tampak setelah tatanan sosial dan kehidupan masyarakat yang lama dapat dibandingkan dengan tatanan dan kehidupan masyarakat yang baru. Apabila dilihat pada fenomena sosial yang berada di Dusun Singgahan dengan keadaan masyarakat yang awalnya masih sangat sederhana serta dalam mata pencahariaanya bergelut dalam bidang pertanian, maka apabila dilihaat pada saati ini sudah mengalami tahapan di dalam menuju suatu perubahan sosial dengan beralihnya sebutan menjadi Kampung Inggris.

Perubahan merupakan suatu hal yang dapat dirasakan oleh masyarakat, dengan adanya suatu perubahan masyarakat dapat merasakan akan hal baru. Seperti yang telah diketahui bahwa beralihnya sebutan dari Dusun Singgahan menjadi Kampung Inggris itu sendiri, dilatar belakangi oleh adanya lembaga kursus bahasa asing yang mana semakin meluas dan berkembang di Dusun Singgahan. Munculnya lembaga kursus bahasa asing itu sendiri dilatar belakangi oleh adanya suatu ide baru atau penemuan baru yang mana gagasan didalam ide untuk mendirikan lembaga kursus tersebut datang dari seorang yang berasal dari luar Dusun Singgahan.

Dengan adanya ide baru atau pemikiran baru untuk mendirikan suatu lembaga kursus yang berada di Dusun Singgahan, sama halnya dengan munculnya suatu inovasi atau penemuan baru yang ada di masyarakat Dusun Singgahan. Dalam penemuan baru itu sendiri tidak hanya dibatasi didalam penemuan teknologi baru, akan tetapi suatu yang dapat

memberikan suatu ide untuk mewujudkan suatu perubahan yang dapat dirasakan oleh masyarakat dapat disebut dengan inovasi. Perubahan yang dapat dirasakan oleh masyarakat di Dusun Singgahan pada saat sekarang ini adalah, perubahan di dalam pola pemikiran, perubahan didalam ekonomi, dan perubahan budaya.

Diatara perubahan yang berada di Dusun Singgahan atau Kampung Inggris, peneliti melihat bahwa proses atau tahapan didalam suatu perubahan adalah suatu hal yang sangat penting, karena sangat berkaitan dengan waktu serta kejadian yang dirasakan oleh masyarakat sekitar. Di dalam perubahan yang mana beralih sebutannya Dusun Singgahan menjadi Kampung Inggris, terdapat beberapa peran yang berada di dalam masyarakat diatarnya adalah peran dari masyarakat di Dusun Singgahan sendiri, peran dari para pendatang, peran yang diberikan oleh pemilik kos dan peran yang diberikan oleh pihak lembaga kursus. Peranan yang diberikan pada setiap bagian tersebut sangatlah penting karena dapat mewujudkan kerjasama menuju suatu tatanan di dalam perubahan.

Apabila dilihat dari banyaknya para pendatang yang berasal dari berbagai daerah yang masuk kedalam lingkungan Dusun Singgahan atau Kampung Inggris, secara tidak langsung para pendatang telah menyebarkan kebudayaan yang dimilikinya. Yang mana dapat dilihat dari pola kebiasaan yang dibawa oleh para pendatang misalnya didalam pola makan, cara berbahasa serta cara berpenampilan. Sebagaimana proses difusi kebudayaan

tersebut memberikan pengaruh dan kegunaan bagi masyarakat setempat tanpa mengubah kebudayaan masing-masing.

Adanya suatu inovasi atau penemuan baru akan berhubungan dengan difusi kebudayaan. Sebagaimana pada hal ini apabila dilihat di masyarakat Dusun Singgahan atau Kampung Inggris, tanpa adanya suatu ide, gagasan atau penemuan baru yang berupa lembaga kursus maka, proses difusi atau penyebaran kebudayaan tidak akan berlangsung di Dusun Singgahan atau Kampung Inggris, karena tidak adanya jembatan dalam menuju penyebaran suatu kebudayaan tersebut. Oleh karena itu di antara inovasi dan difusi sangat berhubungan. Dengan keberadaan para pendatang yang berada di Kampung Inggris dengan tujuan untuk belajar kursus, para pendatang secara tidak langsung menyebarkan unsur kebudayaan yang dimilikinya, tanpa menghilangkan kebudayaan yang asal.

Berdasarkan pada pengamatan peneliti tentang "*Perubahan Sosial di Kampung Inggris*", peneliti melihat bahwa Dusun Singgahan masih mempertahankan ciri khas dari keberadaan Dusunya sendiri yang mana, masih tetap melestarikan kebudayaan yang dimilikinya dan sangat berpegang teguh pada nilai dan norma yang mana tujuannya tidak lain adalah untuk tetap menjaga nama baik dari Dusun Singgahan sendiri dan memberikan batasan kepada para pendatang agar tidak semaunya sendiri.

Sebagaimana yang dikemukakan didalam pemikiran Ogburn dan Nimkoff, menjelaskan bahwa penemuan baru merupakan social invention

yang salah satunya adalah hasil dari adanya suatu penemuan, apabila dilihat dari fenomena sosial yang berada di Kampung Inggris, social invention itu sendiri adalah salah satu wujud dalam munculnya lembaga kursus bahasa asing yang berada di Dusun Singgahan atau Kampung Inggris, yang mana sesuai dengan tahapan di dalam perubahan lembaga kursus tersebut menjadi semakin luas. Berdasarkan pada pengelompokan individu-individu yang baru, apabila dilihat pada fenomena sosial yang berada di Kampung Inggris, telah terbentuk individu-individu yang baru yang mana berasal dari para pendatang yang berasal dari berbagai tempat serta memiliki suatu tujuan yang sama yang berada didalam satu kawasan atau lingkungan yang sama yaitu Kampung Inggris.

Dengan terbentuknya para individu baru yang berada di Dusun Singgahan atau Kampung Inggris, maka terjadilah unsur penciptaan adat istiadat yang baru, sebagaimana dengan kedatangan para pendatang yang berasal dari berbagai daerah tentunya membawa kebiasaan baru ketika memasuki Dusun Singgahan atau Kampung Inggris. Sebagaimana mana adat atau kebiasaan baru yang terbentuk tanpa mengubah kebudayaan masing-masing yang berada di Dusun Singgahan. Akan tetapi, kebiasaan yang dibawa atau sering dilakukan oleh para pendatang dapat memberikan perubahan di dalam pola budaya masyarakat yang berada di Dusun Singgahan atau Kampung Inggris.

Dengan adanya para pendatang yang berada di Dusun Singgahan atau Kampung Inggris dapat menyebabkan munculnya pola perilaku yang baru, sebagaimana para pendatang yang berada di Dusun Singgahan telah bergaul

dengan para pendatang lainnya yang berasal dari berbagai tempat dan secara tidak langsung mempunyai kebiasaan baru, seperti halnya hangout atau nongkrong, kebiasaan baru tersebut dapat berpengaruh kepada perubahan pola perilaku yang ada pada pendatang. Dan perubahan dalam pola perilaku tersebut dapat dirasakan oleh masyarakat sekitar di Dusun Singgahan atau Kampung Inggris, karena para pendatang berada pada lingkungan yang sama dan dalam waktu yang cukup lama.

Sebagaimana pada pola perilaku atau kehadiran para pendatang itu sendiri dapat berakibat pada lembaga-lembaga yang berada di masyarakat. Yang mana dengan kehadiran para pendatang yang berasal dari berbagai daerah membuat tokoh masyarakat menjadi lebih meningkatkan dan menerapkan peraturan khususnya bagi para pendatang dalam penekanan nilai dan norma. Akan tetapi, dengan adanya para pendatang yang berada di Kampung Inggris atau Dusun Singgahan sangat memberikan pengaruh pada masyarakat yang mana, masyarakat dapat memafaatkan berbagai peluang untuk perubahan dalam kehidupannya.

Apabila dilihat dari Inovasi itu sendiri merupakan salah satu ide, gagasan atau wujud dari suatu penemuan baru. Apabila dilihat pada fenomena sosial yang sebenarnya berada di Dusun Singgahan atau Kampung Inggris, wujud dari adanya inovasi atau penemuan dan ide baru tersebut adalah adanya lembaga kursus bahasa asing. Keberadaan lembaga kursus bahasa asing dapat dinilai dengan wujud nyata dari inovasi karena lembaga kursus yang berada di dusun singgahan tersebut barulah terbentuk semenjak adanya ide

baru yang dimiliki oleh setiap individu. sebagaimana dapat dilihat bahwa, lembaga kursus bahasa asing yang berada di Dusun Singgahan hanya terdapat satu lembaga kursus saja pada tahun 1977. Akan tetapi dengan adanya gagasan baru yang dimiliki oleh individu yang mana dalam hal ini memiliki kemampuan lebih dalam bidang bahasa asing yaitu dengan mendirikan lembaga kursus, yang mana menjadi meluas dan menyebar.

Dengan adanya komunikasi inovasi yang mana merupakan salah satu hal didalam mengkomunikasikan atau menyebarkan akan penemuan dari hal baru tersebut kepada masyarakat secara luas, dapat membantu dalam pengenalan lembaga kursus bahasa asing dikalangan masyarakat secara umum dan komunikasi inovasi itu sendiri adalah salah satu hubungan yang terjalin di antara lembaga satu dengan yang lain guna untuk mengkomunikasikan adanya suatu gagasan yang baru. Seperti halnya komunikasi inovasi dapat dilihat di Kampung Inggris, yang mana masyarakat dari berbagai kalangan sudah mengenal Kampung Inggris yang memiliki keunggulan dalam bidang bahasa asing dan salah satu perkampungan yang memiliki keunikan.

Komunikasi inovasi yang terjalin dikalangan masyarakat sepertihalnya mengkomunikasikan suatu ide yang baru, dapat dilihat bahwa adanya komunikasi yang terjalin di antara lembaga satu dengan yang lainnya sebagaimana apabila dilihat pada fenomena sosial yang berada di Kampung Inggris, yang mana di Kampung Inggris itu sendiri tidak hanya terdiri dari satu lembaga kursus. Dan sekarang ini sudah terdapat sekitar 20

lembaga kursus yang ada dan hal tersebut dilatar belakangi oleh adanya komunikasi inovasi dalam penyebaran dari adanya suatu hal baru atau ide baru yang berupa lembaga kursus.

Awal dari munculnya lembaga kursus tersebut, masyarakat mengalami suatu penolakan yang mana hal tersebut dilatar belakangi oleh kurangnya kesadaran masyarakat dalam memahami akan pentingnya bahasa asing serta kondisi lingkungan yang menjadi tidak kondusif lagi setelah banyaknya para pendatang yang masuk dalam lingkungan Dusun Singgahan. Akan tetapi dengan adanya suatu tahapan dalam proses sosial masyarakat di Dusun Singgahan mulai menerima lembaga kursus tersebut karena masyarakat sudah menyadari akan pentingnya bahasa asing serta masyarakat bisa mengambil peluang atau keuntungan didalamnya. Didalam tahap penerimaan lembaga kursus ini, masyarakat sudah mulai merubah akan pola pemikirannya.

Penyebaran suatu kebudayaan didalam masyarakat dapat terjadi apabila, suatu inovasi atau penemuan akan hal baru dapat diterima oleh masyarakat. Dan apabila dilihat pada fenomena sosial yang berada di Kampung Inggris, ketika masyarakat mulai menerima akan lembaga kursus yang telah ada, maka keberadaan lembaga kursus tersebut tidak akan punah karena mendapatkan dorongan dari masyarakat. Dengan adanya lembaga kursus tersebut, membuat Dusun Singgahan menjadi ramai oleh para pendatang. Dan hal ini dimanfaatkan oleh masyarakat sekitar untuk menciptakan usaha atau peluang.

Keberadaan para pendatang yang berasal dari berbagai tempat dapat menjadi salah satu pendorong bagi pertumbuhan kebudayaan masyarakat, yang mana masyarakat Dusun Singgahan adalah masyarakat Desa mulai mengenal akan hal baru yang sebelumnya tidak diketahui. Misalnya masyarakat mulai mengenal akan berbagai menu makanan baru, cara berpenampilan dan makna dari adanya suatu hiburan. Kebiasaan yang dibawa oleh para pendatang dapat dikatakan sebagai penyebaran suatu unsur budaya baru yang mana masyarakat mulai mengenal dan mengerti budaya atau kebiasaan yang menjadi kegemaran para pendatang.

Difusi yang salah satunya disebabkan oleh adanya kontak yang terjadi pada masyarakat tertentu, apabila dilihat dari fenomena yang berada di Dusun Singgahan kontak atau hubungan tersebut salah satunya terjalin di antara para pendatang satu dengan yang lainnya, yang mana pada setiap kehadiran para pendatang membawa kebiasaan atau gaya yang berbeda-beda. Dan kontak atau hubungan tersebut juga terjalin di antara pendatang dengan masyarakat sekitar, yang mana tanpa keberadaan dari para pendatang itu sendiri proses difusi atau penyebaran dalam kebudayaan tidak akan ada di dalam masyarakat. Kontak sosial yang terjadi pada masyarakat dapat dilihat dengan adanya perubahan yang dirasakan oleh masyarakat yang berada di Dusun Singgahan.